
新冠肺炎疫情暴发以来使文明

社会陷入至暗时刻，它是人类历史

进程中的一次时间倒退，不仅给许

多行业带来不可估量的损失，同时

对影视产业造成重大影响。

众所周知，影视创作是劳动密集

型产业，由于新冠疫情具体不定向

变化，复发频率高，直接波及到全域

生产链、集群化模式受到极大的冲

击。在这种形势催生下，许多影视

公司在逆境中艰难跋涉，甚至濒临

倒闭的边缘。一些公司出现停摆、

停拍现象，就连业内号称是中国影

视行业皇家拍摄属地的横店，基于

疫情困扰，给前来拍摄的剧组带来

许多不便。大局当前，防控第一，国

之政策必须至上。然而特殊时期如

何调动行业内部机制，寻找再生出

口是不可逾越的现实考题。

直面现实广大的影视工作者纷

纷行动以不变应万变的心态，洞察

发展的机遇。中国电影美术学会抓

住实时瞬间，在特殊情况、特殊地

点、特殊环境下，自 2019 年伊始，会

长霍廷霄多次主持召开线上线下会

议，积极推动学会工作发展，针对目

前影视市场面临的困境，推出一系

列激活学会内部机制的举措，着眼

于现实图景中的矩阵方式，以习近

平总书记在中国文联十一大、中国

作协十大开幕式上的重要讲话精神

为引擎，在行业内部积极拓展可挖

掘的潜在空间，先后与中国电影工

业网推出网上授课计划，不定期聘

请当代著名电影美术师分享其创作

体会，举办形式多样的系列讲座，包

括在学会内部公众号发表电影大师

访谈等，弥补疫情期间由于产业停

摆出现的时间空白，在行业中做到

停工不停产，停拍不停学的策略，给

全体会员搭建学习平台，为提高和

扩大中国电影美术专业队伍的素质

建设另劈溪径。

困境面前学会给全体会员的信

条是不能出现间离现象，中国电影

美术学会紧紧抓住疫情带给摄制组

的不利条件，化危机为赋能，于 4 月 9
日召开全体会员大会，暨中国电影

美术学会第六届第四次全国会员代

表大会，采用线上线下相结合的方

式，全体会员通过腾讯会议等形式

参与了此次活动。会长霍廷霄首先

向 全 体 会 员 们 报 告 了 学 会 从

2019-2022 年期间，在中宣部电影局

的关怀下，学会建设、学术发展、行

业合作和政府合作项目等多方面取

得的成绩，并展望了疫情期间中国

电影美术学会的未来，鼓励广大会

员面对目前不利形势，谋求共同发

展的信心。

与会的各专业委员会围绕本部

门的工作特点献言献策各抒已见，

全荣哲代表学术委员会就侧重加强

学会学术研讨交流，整合学会会员

作品的创作经验，不定期举办学术

活动展开话题。秘书长黄非总结了

做好学会服务保障与人才供需的桥

梁纽带发言。置景道具专委会向全

体会员报告了自成立以来，积极参

加横店文荣奖、青岛影博会等活动，

建立与高校影视合作的关系，并联

合电影美术指导，筹备建立相关数

据库为影视置景道具行业的数字化

发展作出贡献。视效专委会汇报了

疫情期间组织全国该专业领域的学

术交流活动以及影视视效解决方案

的问题，向全体会员汇报“海南——

科技+艺术为主题的研讨会和专题

演讲”，组织专委会理事单位和公司

共同完成《中华儿女》、《伟大征程》

的拍摄与制作工作情况汇报。CG 艺

术专委会率先挺进数字技术潮头，

介绍了计算机图形艺术领域的现状

和发展，如何进一步推进艺术与科

技融合的构想。虚拟空间专委将继

续推进前沿科技与电影艺术创新的

共促落地项目发展，围绕促进科技

与艺术融合成果产出的研究条件和

项目实施进行汇报。化妆和服装专

委会各自汇报告了与高校成立学术

合作的项目，参与 2022 年冬奥会开

幕式的项目成果、完成海口——电

影视觉高峰论坛研讨会关于人物造

型方面的专题演讲和研讨；并组织

委员与故宫文物研究院交流学习的

情况。包括未来如何使“共享设计”

平台发挥更大的作用，让更多人在

平台上分享交流成果等议题。当代

画院专委会介绍了当代画院宗旨是

为电影美术创作者、视觉艺术家服

务的平台，以及与电影美术交互等

问题，呼吁 2022 年建立相关资料库，

为中国当代艺术的多元化发展增添

更多的可能性。

本次学会同时邀请了多家理事

单位参加，大家共同的心声旨在期

望 2022 年能够与学会继续保持深度

接洽，以便更好地服务于影视行业，

展开更为有效的工作。一是积极协

助中国电影美术学会承接展览展

示、学术交流的活动。持续与学会

一道致力于对中国当代电影美术的

创作层次探索。正如北京锐艺多吉

视效总监刘培宇所说：“将与中国电

影美术学会本着让故事更好看，让

故事更好听的宗旨，继续保持与中

国电影美术学会的合作，创作更多

优质作品。”二是理事单位向会员们

推荐最新开发的绘画软件，介绍影

视基地的政策优势，以及对制作公

司的政策扶持，邀请广大电影美术

人前往基地拍摄制作。三是具备项

目孵化、人才培训、文旅项目等多元

化的公司，将与中国电影美术学会

广泛合作，通过好的技术带来好的

创意，为孵化及电影全流程提供更

多优质服务。最后是律师团队的政

策解读与法律援助等。

总之，中国电影美术学会四月会

议，是在疫情高发期，许多一线城市

影院关闭，剧组暂时处于停摆阶段，

看似中国电影进入低谷期召开的线

上线下会议，实际上它是一次振兴

行业的盛会，吹响了进军的集结

号。学会的精神旨是在逆境中率领

广大会员面对困难和挑战，战胜自

我，树立勇于攀登高峰的信心。路

漫漫其修远兮，只有在矩阵裂变中

赋能，才是上下求索发展的出路。

（作者为北京电影学院美术学院

教授、中国电影美术学会副会长）
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本报讯 纪录电影《珠峰队长》日

前发布消息：4 月 29 日起，在五一档

开启全国大规模超前点映。由于近

期多地疫情反复，原定于五一档上

映的多部新片在两天之内相继撤

档，今年的五一档再次面临“消失”

的窘境，业内人士对此都忧心忡

忡。《珠峰队长》以“逆行者”姿态空

降五一档的消息一经发出，多位影

评人即表示力挺，“为《珠峰队长》

的勇气和魄力点赞”，并认可影片

“与电影市场风雨同舟的决心，是勇

气与信心的体现”；观众的兴奋之情

同 时 被 点 燃 ，纷 纷 响 应“ 一 定 支

持”、“五一我一定要去看”；影院也

反响热烈、力挺影片，“向逆行者致

敬！《珠峰队长》给力、加油！”。

《珠峰队长》真实记录了一支由

普通人组成的民间登山队登顶珠峰

的全过程，是迄今为止最完整呈现

珠峰攀登的电影。发行方大象点映

的 CEO 吴飞跃表示：“在这个五一

假期，作为一部沉浸感十足的‘户外

大片’，《珠峰队长》中壮阔、震撼的

珠峰美景，将给观众带来‘坐在影院

登珠峰’的震撼体验，弥补无法出门

旅行的遗憾；同时，影片中普通人身

上散发出来的勇气、魄力坚持和迎

难而上的信念，在疫情阴霾笼罩的

当下，也能给所有在困境中的人们，

带去治愈和鼓舞人心的力量。”

“仅仅是这非常震撼的真实画

面就值回票价了！”在《珠峰队长》

此前举办的小规模点映中，一位年

轻观众这样感叹。珠峰动人心魄的

美景是大多数观众对影片的第一印

象，“这是我永远看不到的天地。画

面太美太震撼，珠峰线条俊朗的锋

利，营地白色沙漠般的地貌，每一帧

画面都不想错过。”一位点映活动组

织者在观影后庆幸自己“选对了影

厅”，“大银幕，看起来非常过瘾，声

音和画面的效果都太好了，听得见

呼啸而过的风雪声、呼吸声，甚至是

心跳的声音！”

正如一位爱好旅游的观众所总

结的，“出不了远门，爬不了珠峰，

还可以看电影。”《珠峰队长》作为

全球第一部真正意义上完整的珠峰

攀登纪录电影，拍摄时创下了人类

已知无人机航拍最高海拔 8470.2 米

的新纪录。 7 位高山摄影师“拼上

性命”、负重 70 几斤全程拍摄，只为

全景式呈现仅 0.00007%人类曾经亲

眼目睹的珠峰影像。大多数人或许

一生都没有机会登上珠峰，而《珠峰

队长》镜头下真实、清晰的冰裂缝、

冰塔林、近乎垂直的蓝色绝壁等壮

观美景，将带领观众沉浸式体验珠

峰的极致震撼，感受“坐在影院登珠

峰”的“旅行式观影”，是这个不能

远行的五一假期里独一无二的“养

眼大作”。

《珠峰队长》的主角是一位从

“放牛娃”成长起来的藏族高山向导

苏拉王平，以及他带领的一支由 8

个普通人组成的民间登山队——他

们是每天生活两点一线的白领、卖

掉自家小店的店主、背负沉重 KPI
的销售、在成功与失败间挣扎的创

业者……这个“普通人也能登顶珠

峰，拥有人生高光时刻”的故事，让

许多观众为之感动，并对生活产生

种种思考。“片中的人物如同你我一

样普通，但又渴望给庸常生活充电

回血加燃料，这回答了为什么选择

登山，激发我们思索人生的意义。

从城市到山野，从上班族到攀登者，

从平和到惊心动魄又回归日常……

《珠峰队长》是一部体现平凡中超越

的励志电影，这 83 分钟的观影过

程，不仅放飞眼睛，还放飞了困顿已

久的心灵。”

纪录电影《珠峰队长》由四川省

攀山影视文化传播有限公司、峨眉

电影集团有限公司出品，成都川藏

登山运动服务有限责任公司、阿坝

州川藏旅游服务有限责任公司联合

出品，大象点映全国发行。

两年前，同样是大象点映发行

的影片《第一次的离别》定档于 2020
年影院复工首日上映，是当天唯一

一部“救市”新片。这次《珠峰队

长》空降五一档全国大规模超前点

映，再次表明了大象点映和片方用

实际行动支持五一档、力挺影院，与

中国电影市场风雨同舟的决心。

（姬政鹏）

《珠峰队长》“逆行”空降五一档
开启全国大规模超前点映

本报讯 由国家广播电视总

局和广东省人民政府主办的第十

九届中国（广州）国际纪录片节日

前在线上举行。全国艺术电影放

映联盟荣获本届“中国十大纪录

片推动者”称号。这一奖项是中

国（广州）国际纪录片节重要的子

项目，旨在表彰各行各业为纪录

片做出突出贡献的单位和个人，

以彰显他们坚持用纪录片承载社

会责任、积极发挥纪实作品的正

向引导作用、使诸多纪录作品迸

发出别样的生命力与创新性。

线 上 颁 奖 礼 播 放 了 全 国 艺

联宣传片，以及中国电影资料馆

馆长、中国电影艺术研究中心主

任 孙 向 辉 代 表 全 国艺联的获表

彰感言。

现实图景中的矩阵方式与裂变
——评中国电影美术学会四月会议

◎获表彰感言

中国电影资料馆馆长、中国电

影艺术研究中心主任孙向辉：

非常感谢广州国际纪录片节

授予全国艺术电影放映联盟“中

国十大纪录片推动者”这一荣誉。

2016 年 10 月中国电影资料馆

牵头成立了全国艺联，作为中国

第一个覆盖全国的艺术电影放映

推广平台，全国艺联坚持探索创

新艺术影片放映模式，努力将更

多的具有独特艺术价值的中外影

片带给观众。纪录片是艺术电影

当中的一个重要类别，5 年来，我

们通过专线、联合、展映等多种方

式把 29 部中外优秀纪录片带给观

众。

在 专 线 放 映 的 纪 录 片 当 中 ，

观众们感动于普通人平凡但不简

单的追梦故事，见证了一些孩子

12 年的成长光阴；震撼于音乐大

师的传奇经历，沉浸式体验了一

百多年前的战争场景。取得全国

艺联纪录片票房冠军的《掬水月

在手》，让诗词大师叶嘉莹先生的

形象更加深入人心。

这些多姿多彩的影片打破了

观众对纪录片的刻板印象，观众

开始建立起走进影院看纪录片的

习惯。在影院，观众辨析尘封的

历史，感知自然的力量，体味他人

的人生，纪录片真实的力量直击

心灵。

今 后 ，我 们 将 继 续 和 全 国 艺

联加盟影院一起，坚持为优秀纪

录 片 提 供 稳 定 的 放 映 空 间 和 时

间，导引更多观众通过大银幕感

受纪录片的魅力，并由此推动纪

录片的传播和良性发展。

◎荣誉词

成 立 至 今 ，全 国 艺 术 电 影 放

映联盟一直专注于艺术电影的发

行工作。通过专线放映、联合推

广、主题影展等多种模式，让更多

中外优秀佳作，走向更广阔的人

群。不仅如此，全国艺联始终助

力纪录片的院线发行，为影迷观

众 奉 献《掬 水 月 在 手》、《坂 本 龙

一：终曲》、《卡拉斯：为爱而声》等

优秀纪录片，通过分线发行，全国

艺联为更多纪录片找到自己的观

众。第十九届中国（广州）国际纪

录片节十大纪录片推动者：全国

艺术电影放映联盟。


